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ALBERGAR OFICINAS MUNICIPALES

EL COLLAGE DIGITAL: LA NUEVA ATRACCIÓN CULTURAL DE LA GALERÍA HOMERO MARTÍNEZ SALAS 

La iniciativa que busca estimular las precipitaciones, y así, contar con agua para enfrentar 
la sequía, es descartada por especialistas que afirman que el sistema con yoduro de plata no 
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SERGIO GAHONA SALAZAR
DIPUTADO

En el mundo entero se ha instalado 
una situación que se torna cada día 
más compleja y que tiene que ver 
con el comercio ilegal, que lamenta-
blemente hoy aparece fuertemente  
ligado a redes de crimen organiza-
do, lo que ha contribuido a aumentar 
la delincuencia y la violencia; lo que 
además afecta económicamente al 
comercio establecido, impactando a  

los emprendimientos y afectando 
los recursos del Estado.

En respuesta al crecimiento de 
este comercio ilegal, el Gobierno 
del Presidente Piñera impulsó 
mediante urgencias,  un pro-
yecto que había sido ingresado 
al Congreso el año 2007 y que 
acaba de lograr ser aprobado 
tras 14 años de tramitación. 
El objetivo de esta ley es per-
seguir y sancionar a todos los 
involucrados en la cadena del 
comercio ilegal, al mismo tiempo 
que entrega nuevas y mejores 
herramientas a Carabineros, 
Municipalidades y al Servicio 
de Impuestos Internos, para 
perseguir con eficacia este delito.

Esperamos que la entrega de 
estas herramientas a las instancias 
que tienen la responsabilidad de 
controlar este flagelo, permita que 
Municipios como los de La Serena 
y Coquimbo en nuestra región, 
puedan hacer efectiva responsa-
blemente esta  tarea de erradicar 
el comercio ilegal; enfrentando 
una situación que hoy está per-
judicando gravemente a ambas 
comunas, especialmente a quienes 
trabajan con mucho esfuerzo en 
sus comercios y emprendimientos 
establecidos, sin tener herramientas 
para combatir la competencia ilegal 
que enfrentan.

La normativa aprobada, determina 
con claridad las  conductas delictua-

les que serán sancionadas, muchas 
de las cuales vemos diariamente 
en nuestras calles: falsificación 
o edición, reproducción o venta 
no autorizada de obras literarias, 
artísticas o científicas; reproduc-
ción, distribución, introducción al 
país o adquisición para la venta de 
fonogramas, videos, discos, casetes, 
videocasetes, filmes o películas 
cinematográficas o programas 
computacionales; comercio ejercido 
sin  cumplir con la declaración y pago 
de los impuestos correspondientes; 
el ejercicio clandestino del comercio 
y la industria  y la receptación, son 
en general algunos aspectos que 
serán sancionados.

La ley también aumenta las 

sanciones para las infracciones 
tributarias cometidas con el co-
mercio ilegal, tanto en el ámbito 
del comercio sin declaración y 
pago de impuestos, cómo para el 
ejercicio del comercio clandestino, 
sancionando también con penas 
de cárcel la reincidencia en estos 
delitos. Esperamos que las auto-
ridades pertinentes cumplan con 
su rol de aplicar esta ley de gran 
importancia para los chilenos, 
reiterando que detrás del comercio 
ilegal está el crimen organizado, 
lo que aumenta la delincuencia 
y la inseguridad en los barrios, 
dañando a los comerciantes y 
emprendedores y restando recursos 
al Estado.

Comercio ilegal: una dura lucha para erradicarlo

ROBO CON FUERZA Y 
VIOLENCIA SON LOS DELITOS 
MÁS RECURRENTES EN LA 

COMUNA 

ZONAS ROJAS EN OVALLE

Hotspots de mayor concentración de delitos de robo con fuerza y robos con violencia. Plan 
cuadrante 1.

Georreferencia de delitos de robos con fuerza y robos con violencia.

CEDIDA

CEDIDA

La sensación de inseguridad 
que persiste durante los 
últimos meses, entre 
vecinos, comunidades 
u organizaciones, está 
presente no solo en el Gran 
Santiago, sino que a lo largo 
del país. 

De acuerdo al actual prefecto, Comandante 
Luís Martínez y a los reportes de Carabineros 
de la Provincia del Limarí, los delitos de 
robo con fuerza y violencia han sido los 
más recurrentes. Entre ellos, robo de ve-
hículo motorizado,  robo de accesorios de 
vehículos, robo en lugar habitado, robo en 
lugar no habitado, otros robos con fuerza 
y hurto, además de robos con violencia, 
intimidación y por sorpresa.

Estos delitos (Robo con fuerza y violencia) 
se agrupan mayormente en el denomina-
do Cuadrante N°1, correspondiente a la 
zona delimitada por la Avenida La Feria, 
siguiendo por calle Pescadores, Socos, 
hasta calle El Mirador. Desde ahí, por 
calle Independencia, pasando por calle 
Tangue y Avenida David Perry, hasta la 
intersección con calle Benavente. Dentro 
de este cuadrante, las vías con mayor 
georreferenciación de delito correspon-
de a calle Maestranza, Ariztia Oriente, 
Benavente, Libertad y Miraflores. 

Con respecto a los cuadrantes 2, 3 y 4, 
se destaca una mayor concentración del 
delito en las calles El Mirador, Villa la Paz, 
Los industriales y Pedro Montt. 

Desde el municipio, la encargada de la 
oficina comunal de Seguridad Pública de 
Ovalle, Hortensia Flores, se refirió a las 
acciones ejecutadas ante el aumento de 
la delincuencia, entre ellas el trabajo en 
conjunto con carabineros. “La sensación 
de inseguridad es la misma que se vive a 
nivel país, no es solo en Ovalle. No podría 
señalar cuáles son las zonas rojas de la 
comuna ya que sería una forma de es-

ROCÍO TORRES
Ovalle

resguardo” y, en el marco de la instalación 
de 140 cámaras en distintos sectores del 
centro y periferia de la ciudad, puntualizó 
que se materializó la instalación de dos 
sistemas de Televigilancia: una en la 
plaza en calle Lord Cochrane con Blanco 
Encalada y otro en Soldado Sánchez con 
Los Jesuita.

SENSACIÓN DE ABANDONO DE SECTOR 
RURAL

Rosa Ángel Castillo, presidenta de la 
unión comunal de junta de vecinos rurales, 
expresó que antes del comienzo de la 
pandemia por Covid-19, la relación que 
existía entre Plan Cuadrante de carabine-
ros y la comunidad rural era muy buena, 

tenían reuniones periódicamente, casi 
mensuales. Sin embargo, en la actualidad, 
está relación cambió completamente.

 “Yo no sé los motivos porque los cuadran-
tes no funcionaron más con la sociedad 
civil. Hace tiempo comenzó esto, que 
no tenemos reuniones, se cancelaron, 
antes de la pandemia ya no se estaban 
realizando. Exactamente no lo recuerdo, 
pero me da la sensación de que cuando 
empezó este nuevo gobierno, ya de ahí 
la cosa vino cambiando. Para ser bien 
honesta, yo no conozco ni al mayor de 
carabineros, antes no era así, nosotros 
siempre tuvimos una relación directa con 
una muy buena comunicación”.

Según señaló Ángel Castillo, antigua-
mente la delincuencia en el sector rural 
era una situación que se veía lejana, sin 
embargo, el escenario no es el mismo. 
“Nosotros antiguamente pedíamos apoyo 
a carabineros para realizar nuestras acti-
vidades, antes los veíamos en las calles, 
en los vehículos policiales o a pie, había 
presencia de personal policial, en la plaza 
Vicuña Mackenna hasta Benavente. Ahora 
ni siquiera uno los ve en la ciudad, o en la 
feria de acá de Ovalle, entonces menos 
los veremos por el sector rural. Cuando 
hay problemas no llegan y si lo hacen se 
demoran entre 4 o 5 horas. La molestia 
de los vecinos es clara, más que molestar 
es abandono, de decir estoy solo en esto”, 
finalizó Rosa Ángel Castillo, presidenta 
unión comunal de junta de vecinos rurales.

tigmatizar los barrios. En tanto, el barrio 
Benavente es uno de los que concentra 
mayor cantidad de afluencia de personas, 
por lo que se realiza un trabajo en conjunto 
con carabineros, entre rondas y presencia 
de personal policial. Trabajamos con 
cuadrantes y juntas directivas”.

Añadió que “hemos tenido un acer-
camiento con Carabineros para ver su 
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TRASPASO DE EX HOSPITAL: ALBERGARÁ 
OFICINAS Y DEPARTAMENTOS MUNICIPALES 

CON SELLO EN LOS ADULTOS MAYORES

Hace 52 años atrás, fue inaugurado el Hospital Dr. Antonio 
Tirado Lanas para responder a una necesidad de la población 
que se manifestó en las calles por parte de todas las fuerzas 
vivas de la comuna de Ovalle. Sindicatos, campesinos y juntas 
de vecinos lucharon por tener este recinto que vino a saldar 
una deuda importante en salud para esos años.

El pasado martes 8 de febrero, en 
una ceremonia con las respectivas 
autoridades regionales, locales y de 
salud, se entregaron las dependen-
cias del antiguo Hospital Dr. Antonio 
Tirado Lanas, bajo la modalidad 
de comodato o “préstamo de uso 
gratuito”, con una vigencia de 3 
años, que podría ser renovado de 
ser necesario a la Municipalidad 
de Ovalle. 

El propósito del traspaso de este 
edificio al municipio, según indicó 
la directora del Servicio de Salud 
Coquimbo, Dra. Cecilia Moreno, 
está en que “su infraestructura 
continúe siendo útil para la comu-
nidad, favoreciendo el bienestar de 
las personas y sobre todo de los 
adultos mayores”.

De esta manera, esta transferencia 
de inmueble estaría inicialmente 
enfocada en dos grandes temas: 
el Centro de Día del Adulto Mayor, 
proyecto municipal que brindará 
atención y diversas prestaciones 
a los adultos mayores, para for-
talecer su autonomía y bienestar. 
Y también, para albergar parte de 
los departamentos y oficinas mu-
nicipales, para funcionar de forma 
transitoria mientras se construye el 
nuevo edificio consistorial.

Desde la Municipalidad de Ovalle, 
señalaron que “los orígenes vienen 
de un proyecto que traía el alcalde 
de Ovalle, Claudio Rentería, hace 
mucho t iempo para los adul-
tos mayores. Un espacio donde 
ellos puedan recibir acompaña-
miento, terapias o talleres. Otro 
fin, es que recientemente fueron 
aprobados los recursos para la 
construcción del nuevo Edificio 
Consistorial del Municipio, por lo 
que los funcionarios municipales 
trabajaran transitoriamente en las 
inmediaciones del Hospital. Son 
dos iniciativas, no se ocupará el 
100% del recinto, solo un por-
centaje importante, ya que ahí 
seguirá funcionando el laboratorio 
molecular, las ambulancias de 
SAMU, oficinas de la dirección 
provincial de salud, etc.” 

Con respecto al recinto, por más 
de 50 años este fue muy signifi-
cativo en la atención de pacientes 
de la Provincia del Limarí y de la 
Región de Coquimbo, siendo inclu-
so habilitado como un hospital de 
contingencia que permitió reforzar 
la Red Asistencial en el momento 
más duro de la pandemia.

ROCÍO TORRES
Ovalle

Ex hospital: Ceremonia de traspaso ex Hospital Dr. Antonio Tirado Lanas a municipalidad de Ovalle. EL OVALLINO

REACCIONES

Ante este hecho, el Dr. Rubén 
Quezada, presidente del Colegio 
Médico Regional La Serena, se-
ñaló que el ex Hospital Dr. Antonio 
Tirado Lanas, se veía como una 
posibilidad u alternativa de respiro 
a la red asistencial.  “La verdad 
es que el uso del ex hospital de 
Ovalle, es un tema que se venía 
conversando hace bastantes años, 
previa a la pandemia y nosotros 
esperábamos que este dispositivo 
de salud permitiese ampliar la red 
de camas a nivel regional mientras 
se construyen los hospitales de 
La Serena y Coquimbo. Somos la 
región que tiene el mayor déficit 
de camas y eso se traduce en las 
largas esperas de las personas por 
encontrar cupos para cirugías, el 
tiempo que demoran o se tardan en 
poder hospitalizar un paciente, en 
la falta de camas para ingresar a un 
paciente grave. Lo que se traduce 

en la acumulación de pacientes en 
camillas, quienes durante el día  
tuvieron que estar en el servicio 
de urgencias mientras se habilitará 
una cama, entonces era de nuestro 
interés poder disponer de un es-
pacio para hospitalizar pacientes 
que tengan menos requerimientos, 
camas básicas o en el fondo para 
pacientes denominados sociosa-
nitarios, que muchas veces pasan 
muchos días hospitalizados en 
espera de familiares o redes de 
apoyo para darles el alta y que 
no se pueden dar de alta y per-
manecen en nuestros servicios  
porque no tiene como enviarlos a 
su domicilio, entonces pensábamos 
que ese espacio podía servir para 
los pacientes sociosanitarios que 
requirieran largas estadías en los 
recintos hospitalarios producto de 
sus condiciones sociales”, declaró.

Por otra parte, desde el Colegio 
Médico se espera que por parte 
del Municipio de Ovalle, pueda 
orientar estos espacios y estas 
nuevas infraestructuras para me-
jorar la salud de la población de 
la comuna. “Sabemos que hay 
muchos requerimientos en salud 
y sin duda este nuevo espacio en 
el cual se instalan, puede tener 
grandes usos en beneficio de la 
comunidad”, finalizó Dr. Rubén 
Quezada, presidente del Colegio 
Médico Regional.

“NOSOTROS ESPERÁBAMOS 
QUE ESTE DISPOSITIVO 
DE SALUD PERMITIESE 
AMPLIAR LA RED DE 
CAMAS A NIVEL REGIONAL 
MIENTRAS SE CONSTRUYEN 
LOS HOSPITALES DE LA 
SERENA Y COQUIMBO”

RUBÉN QUEZADA
PRESIDENTE DEL COLMED
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OFERTA LABORAL
VENDIMIA 2022

Cooperativa Capel y Viña Francisco de Aguirre, buscan 
Operarios u Operarias de Producción para Vendimia 2022 en 
plantas Sotaqui y La Chimba.

Requisitos:
    Mayor de 18 años.
    Curriculum Vitae actualizado.
    Fotocopia cedula de identidad.
    En caso de ser Extranjero: visa de trabajo, cedula de identidad.

Interesados presentarse de lunes a Viernes con  
documentación en Planta productiva Capel Sotaqui (Andres 
Bello s/n, Sotaqui) y/o planta Viña Francisco de Aguirre (La 
Chimba Sur s/n, Ovalle).

Región no presenta condiciones para 
el bombardeo de nubes

NUEVAMENTE SE ANALIZA EL USO DEL SISTEMA

La iniciativa que busca 
estimular las precipitaciones 
y así, contar con agua para 
enfrentar la escasez hídrica, 
es descartada por expertos 
que señalan que el sistema 
usado con yoduro de plata 
no presenta estudios serios 
de efectividad y que la zona 
no posee las condiciones 
atmosféricas para su éxito.

Recientemente, volvió a tomar 
fuerza la idea de implementar la 
tecnología de bombardeo de nubes, 
como una forma de estimular las 
precipitaciones y ayudar a paliar la 
sequía que afecta a nuestra región.

En esta oportunidad, la Comisión 
de Fomento Productivo del Consejo 
Regional (CORE) conoció la expe-
riencia de México en materia de 
estimulación de lluvias en zonas 
semi áridas, a través de una gestión 
realizada por la Corporación Paso 
Agua Negra (CORPAN).

Recordemos que esta tecnología 
ya fue implementada en nuestra 
región durante el año 2012, oca-

Las cifras de rastreo de contactos han disminuido considerablemente desde comienzos del mes de enero. 

LAUTARO CARMONA

sión en que, en un trabajo conjunto 
entre el Gobierno Regional y la 
empresa Aéreo Lassa, se realizaron 
diversas acciones de bombardeo 
de un concentrado de yoduro de 
plata, amoniaco, acetona y agua 
destilada, experiencia que no dio 

los resultados esperados.
Es por ello que surge la interro-

gante de si el bombardeo de nu-
bes realmente sirve para provocar 
precipitaciones.

El meteorólogo y director re-
gional de la Dirección General 
de Aguas (DGA), Cristóbal Juliá, 
señala que desde hace un par de 
años se dejó de trabajar estudios 
serios en revistas científ icas, 
papers y otros, respecto al bom-
bardeo de nubes o modificación 
del clima, ya que estos informes 
nunca han sido concluyentes en 
su efectividad.

NO SERÍA EXITOSO 
Cristóbal Juliá detalla que este 

proceso implica la inyección de 
yoduro de plata con mezcla de 
acetona que se quema, produciendo 
un polvo que funciona como un 
núcleo higroscópico que atrae las 
partículas de vapor, aumentando el 
tamaño de las gotas y provocando 
la precipitación. 

Sin embargo, la Región de Coquimbo 
no cuenta con las características 
atmosféricas y geográficas que se 
requieren para que este método 
resulte exitoso. 

Respecto a las condiciones at-
mosféricas, se necesita que exista 
agua sobre enfriada, es decir agua 
en estado líquido, pero a temperatu-
ras bajo cero. Juliá argumenta que 
esta condición se da en muchas 
ocasiones cuando hay tormentas y 
las nubes son de desarrollo vertical 
y de gran tamaño y, por ejemplo, 
tienen un punto en que antes de 
transformarse en hielo, se presentan 
como agua sobre enfriada. Estas son 
las nubes con mejores condiciones 
para ser estimuladas con yoduro 
de plata y producir precipitación.

No obstante, precisa que en la 
Región de Coquimbo, “rara vez, 

REBECA LUENGO P
Región de Coquimbo

Esta tecnología ya fue implemen-
tada en nuestra región durante el 
año 2012, ocasión en que, en un 
trabajo conjunto entre el Gobier-
no Regional y la empresa Aéreo 
Lassa, se realizaron diversas 
acciones de bombardeo de un 
concentrado de yoduro de plata, 
amoniaco, acetona y agua desti-
lada, experiencia que no dio los 
resultados esperados.

EL DATO
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para no decir nunca, tenemos agua 
sobre enfriada en la atmósfera. Los 
ciclos frontales, que en general 
pueden tener este tipo de nubosidad 
que traen precipitaciones, son muy 
pocos los que llegan a la región, 
alrededor de 5 en promedio en un 
año normal y eso es muy poco. No 
siempre tenemos en esos sistemas 
las condiciones atmosféricas que 
se requieren”.

Por otra parte, respecto de las 
condiciones geográficas, la zona 
es compleja por sus valles y por su 
ubicación en un seudo límite de 
dos grandes sistemas climáticos.

¿QUÉ TAN EFECTIVO PODRÍA SER 
EL SISTEMA?

El meteorólogo señala que, si bien 
se habla de un renovado sistema 
de bombardeo de nubes, no exis-
ten mayores detalles respecto de 
esta tecnología. “Se ha hablado 
de bombardeo con drones, pero 
si se trata de aviones con yoduro 
de plata me parece que no es un 
método efectivo, al menos para la 
Región de Coquimbo”.

Por otra parte, las empresas no 

realizan estudios de efectividad 
del sistema, porque tiene un alto 
valor y es complejo de verificar. 
Esto también hace imposible que 
se pueda proyectar si el bombardeo 
de nubes tendrá un efecto concreto 
en la disminución de la escasez 
hídrica en la región y superar, en 
parte, la grave sequía que afecta 
a la zona.

“Desde mi punto de vista, no hay 
como medirlo como para decir que 
funciona, porque en promedio un 
sistema frontal deja 20mm por 
evento, pero los últimos han sido 
super variables, porque hemos te-
nido 3 mm o 5mm y sobre eso es 
muy difícil estimarlo. Yo al menos 
no lo sé, porque tampoco hay es-
tudios en la Región de Coquimbo 
sobre el bombardeo de nubes y se 
desconoce si se ha utilizado un 
método científico para estimar si 
fue exitoso o no”.

PROYECCIONES 2022
De acuerdo al Boletín Climático 

del CEAZA, la región se encuentra 
en una situación compleja, debido 
a que desde 2018 se registran 
precipitaciones bajo lo normal.

“Comparados con los valores his-
tóricos del mes, los embalses de 
las cuencas de Elqui se encuentran 
todavía con reservas (59%) y Limarí 
aún está en un estado bajo (27%), 
por lo que las zonas productivas 
bajo los embalses no estarían tan 
expuestas a la falta de agua de 
estas dos provincias, pero sí todo 
el secano, aún más en la provincia 
de Choapa, que es la que mues-
tra los niveles más bajos de agua 
embalsada (14% del histórico de 
mes)”, señala el informe.

A esto se suma que las precipi-
taciones acumuladas en la región 
están en torno al 17% de los valores 
históricos.

Juliá realiza una proyección para 
este 2022 en términos del nivel 
de precipitaciones necesarias para 
contar con un mínimo de agua caída 
que permita utilizar este recurso 
en distintas actividades. 

El especialista afirma que “somos 
una región que trabaja de forma 
eficiente el uso del recurso hídrico 
y por ello, con un año normal de 
precipitaciones, es decir 70 mm 
aproximadamente, en eventos re-
partidos entre mayo y agosto en La 
Serena, 200mm en Combarbalá y 
que se acumule cerca de 1,5 a 3 
metros de nieve en la cordillera, 
podríamos pasar la temporada y 
evitar el racionamiento”.

Sin embargo, Juliá advierte que, 
en nuestra situación actual, no se 
puede vivir de la esperanza de pre-
cipitaciones, sino que de los datos 
concretos que entrega la realidad. 
“Por ahora los datos informan que 
nos encontramos bajo el fenómeno 
de La Niña y que de mantenerse 
hasta los meses de invierno sería 
un año seco nuevamente. Ahora 
bien, según las proyecciones que 
entregan los principales centros de 
investigación internacional, el fenó-
meno de La Niña debería retirarse 
a más tardar en abril del presente 
año. Eso supone que los meses 
de invierno deberíamos tener una 
condición neutra, es decir, sin Niño 
y Niña y, por lo tanto, estadística-
mente podríamos esperar un año 
normal”, señala Juliá.

CONDICIONES NEUTRAS
Por su parte, el modelador es-
tadístico Cristian Muñoz agrega 
que las condiciones neutras 
dominarán el año 2022. “En 
términos de precipitación para la 
Región de Coquimbo las condi-
ciones descritas son propicias 
para mantener el déficit hídrico al 
menos hasta otoño”.

Juliá complementa señalando 
que a estas estadísticas debemos 
incorporar nuevos componentes 
como son el cambio climático y “lo 
más probable es que sea dentro de 
lo normal tirando a seco”.

Asimismo, de acuerdo con el bo-
letín climático de CEAZA, existen 
otros factores que agravarían la 
actual crisis hídrica que experi-
menta la Región de Coquimbo. “Se 
pronostica la continuación de las 
anomalías positivas de temperatura 
superficial del mar en el océano 
Pacífico suroccidental frente a 
Nueva Zelanda. Esto, sumado al 
desarrollo de la temporada seca, 
favorece la persistencia de la sequía 
hídrica en la región”.

MANEJO DEL RECURSO HÍDRICO
Asimismo, sobre las estrategias 

que se desarrollan en la región 
para combatir la escasez hídrica, 
el documento indica que se debe 
trabajar el tratamiento de aguas 
grises, reciclaje de agua, la desali-
nización del agua y contar con una 
cultura del uso del recurso hídrico, 
fortaleciendo la gobernanza de las 
comunidades.

Así, por ejemplo, desde la DGA 
ya cuentan con 3 planes estraté-
gicos de gestión hídrica -uno por 
cada provincia- que están bajo 
esta mirada de gobernanza y que 
esperan prontamente presentar a 
las autoridades como el Gobierno 
Regional y el Consejo Regional. Dicha 
estrategia propone, precisamente, 
la creación de una gobernanza en 
el manejo del recurso y reconoce a 
las instituciones públicas y privadas 
que están trabajando para hacer 
una gestión coordinada. “Si bien 
realmente tenemos una crisis hídrica 
profunda, aún tenemos agua, pero 
falta mucho por trabajar”, concluye 
Cristóbal Juliá.

“SE HA HABLADO DE 
BOMBARDEO CON DRONES, 
PERO SI SE TRATA DE 
AVIONES CON YODURO DE 
PLATA ME PARECE QUE NO 
ES UN MÉTODO EFECTIVO, 
AL MENOS PARA LA REGIÓN 
DE COQUIMBO”

CRISTÓBAL JULIA
DIRECTOR REGIONAL DE LA DGA
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BARBARA PÉREZ ORTIZ 
Ovalle

sí es que existe una verdadera escasez 
de stock deberían transparentarlo, no 
con un fin político, sino que para poder 
tomar las medidas adecuadas antes de 
que colapse nuestro sistema de diag-
nóstico de enfermedad, como ya paso 
con el sistema de trazabilidad, el cual 
se negaron a reforzar, hasta llegar a este 
punto en el cual tenemos menos de un 
1% de trazabilidad”, sentenció

OPINIÓN DE LOS EXPERTOS
Según indican los expertos, para el área 

de la epidemiología la base de la estrategia 
de control de la pandemia está dada por 
la estrategia de testeo, trazabilidad y 
aislamiento. La búsqueda activa es una 
estrategia destinada a identificar personas 
contagiantes con pocos o sin síntomas, 
pero que creen o saben que tuvieron una 
conducta que los pudo haber expuesto 
a contagiarse. 

La experta en epidemiología de la 
Universidad de La Serena Dra. Paola 
Salas, habló sobre los efectos negativos 

La información fue entregada por la 
Subdirectora de gestión asistencial del 
Servicio de Salud Coquimbo, Pilar Jiménez, 
quien informó que “a partir del próximo 
miércoles 16 de febrero se retomarán en 
la provincia del Limarí los operativos de 
búsqueda activa para los usuarios sin 
síntomas de Covid-19”.

VALORACIÓN DE LA MEDIDA
En este contexto es que desde el 
municipio de Ovalle el alcalde (s) Héctor 
Vega Campusano, valoró la reciente 
confirmación de que la búsqueda 
activa se retome desde el miércoles, 
“pues permite que cada comuna pueda 
seguir haciendo sus testeos de forma 
constante y de este modo ir aislando 
los casos positivos de forma oportuna”, 
expresó 
Respecto al quiebre de stock, indicó que 
“es algo que puede ocurrir, y que res-
ponde a una situación a nivel mundial, 
ya que todos los países se encuentran 
desarrollando diversas estrategias para 
combatir la pandemia. Sin embargo, lo 
importante es que el Servicio de Salud 
anunció que podremos retomar la Bús-
queda Activa de Casos y seguir pesqui-
sando pacientes positivos”, agregó el 
alcalde (s) de Ovalle.

CRÍTICAS AL MANEJO DE LA NUEVA 
OLA

Mediante un comunicado, desde SSC 
señalaron que “ debido a un quiebre de 
stock de reactivos PCR a nivel nacional, 
debemos suspender transitoriamente los 
operativos de Búsqueda Activa de Casos”, 
información que se contradice con lo 
dicho por la Subsecretaria del Ministerio 
de Salud María Teresa Valenzuela, quien 
durante el balance diario del jueves aseguró 
que “contamos con stock e insumos, 
los cuales están siendo distribuidos por 
regiones, esta semana, el stock en las 16 
regiones del país, es de 157.720 antígenos, 
y 2.176.891 PCR”.

En relación a los dichos del Ministerio de 
Salud, el presidente del Colegio Médico 
Regional Dr. Ruben Quezada, catalogó 
como vergonzosa la situación en donde 
se plantea que no existe quiebre de stock, 
mientras que los alcaldes notifican a la 
autoridad sanitaria sobre los problemas 
para dar continuidad a los operativos BAC. 
“Nos parece que el desorden, desorgani-
zación y falta de conducción con la que se 
ha enfrentado esta última ola de ómicron 
ha llegado al límite, lo que precisamente 
nos tiene en los resultados y cifras que 
vemos el día de hoy, tenemos una cantidad 
enorme de contagios lo cual es esperable 
producto de la particularidad de la variante.  
Sin embargo, la ausencia de medidas 
claras para poder comprender, cuándo, 
cómo y a quienes realizar las pruebas 
diagnósticas, nos tiene en este momento 
con personas con síntomas consultando 
en fase de búsqueda activa y personas sin 
síntomas yendo a los servicios de salud, 
que ya están colapsados. El ministerio 
debe enfrentar esta nueva ola de una 
manera diferente a la que está haciendo 
y realizar mayores esfuerzos ya que ha 
dejado a su suerte a las personas cuando 
tienen contagios. Respecto al testeo, 

El miércoles se retomará la Búsqueda 
Activa de Casos en el Limarí

que podría traer a la población si se 
suspende la búsqueda activa e indicó 
que “hay que recordar que más del 
30% de la población es asintomática, 
pero es contagiante igual y esas son las 
personas que tenemos que identificar 
para evitar que sigan transmitiendo el 
virus. La forma en que podemos con-
trolar la epidemia y empezar a disminuir 
el numero de casos en la población, es 
esta estrategia del testeo, que permite 
identificar a personas asintomáticas 
que andan sin saber contagiando a 
los demás. La estrategia BAC se basa 
principalmente en cómo mantenemos 
sanos a los que están sanos, no se puede 
quitar a toda la población esta estrategia 
de búsqueda activa, qué pasaría por 
ejemplo con los no vacunados, ellos 
están en condiciones distintas a los 
vacunados, si quitamos esta estrategia 
ponemos en riesgo la salud y la vida de 
estas personas que están en desmedro 
de la vacunación”.

En la misma línea, agregó que “hay 
que ir adaptando la estrategia a los 
cambios en la transmisión del virus 
en la comunidad y resulta que este es 
el peor momento para quitarla, porque 
es donde hay mayor movilidad en la 
población y además hemos llegado a 
un peak de transmisión comunitaria, 
no hay identificación de contactos 
estrechos debido a la eliminación de 
trazabilidad, así que creo que se debería 
al menos mantener el testeo que permite 
identificar casos positivos que andan 
asintomáticos contagiando”, concluyó. 

TRAS POLÉMICO ANUNCIO

A la fecha, la Región de Coquimbo suma 4.651 contagios activos. 

CEDIDA

Cabe recordar que la mañana del viernes el Servicio 
de Salud Coquimbo anunció que dejaría en pausa el 
programa en personas sin síntomas de Covid debido al 
quiebre de stock de exámenes PCR, decisión que causó 
polémica y fue revertida durante la tarde. 

“NOS PARECE QUE 
EL DESORDEN, 
DESORGANIZACIÓN Y FALTA 
DE CONDUCCIÓN CON LA 
QUE SE HA ENFRENTADO 
ESTA ÚLTIMA OLA DE 
ÓMICRON HA LLEGADO AL 
LÍMITE”

RUBÉN QUEZADA
PRESIDENTE REGIONAL COLMED
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El collage digital:  la nueva atracción de la 
galería Homero Martínez Salas 

PANORAMA CULTURAL

La muestra estará disponible de lunes a sábado entre las 9 y 21:00 horas. 
CEDIDA

“Cotidiano” es la segunda 
exposición del año en el 
espacio artístico, trabajo de la 
artista visual ovallina Yamila 
Tatiana. Esta exposición 
estará abierta al público en 
dependencias del Centro de 
Extensión Cultural Municipal 
de manera gratuita, hasta el 
28 de febrero. 

Una nueva exposición artística exhibe 
la galería Homero Martínez Salas del 
Centro de Extensión Cultural Municipal. 
Se trata de “Cotidiano”, de la joven ar-
tista visual ovallina Yamila Tatiana (22 
años), quien presenta una exploración 
de su mundo interior en la técnica del 
collage digital. 

Según explicó la propia artista, la 
muestra trata de una composición de 
15 cuadros que son acompañados por 
variados elementos como fotografías, 
flores, definiciones, citas y bocetos, 
elementos que guían un recorrido ar-
tístico de carácter íntimo y sensible, 
que busca hacer eco en las emociones 
de los espectadores.

Al respecto, Yamila manifestó que 
“estoy super contenta del recibimiento 
de la gente. Siento que de verdad es 
algo que les ha llegado en el fondo de su 

BÁRBARA PÉREZ ORTIZ 
Ovalle

sentir y creo que se cumple entonces 
parte de la meta que tiene Cotidiano, 
que es esa reflexión sobre los sentires 
y las experiencias significativas que 
nos toca vivir”.

“Invito cordialmente a todas, todos, 
todes a que se acerquen, se conecten 
y puedan reflexionar con su ser más 
interior, que busquen en sus emociones 
y en las experiencias que ya han vivido 
o que quizás en algún momento puedan 
vivir, siempre teniendo en cuenta lo 
que tiene que ver con las relaciones 

humanas y cómo estas nos pueden ir 
marcando”, cerró la artista.  

FOMENTO ARTÍSTICO
Esta es la galería nº 110 gestionada 

por la Corporación Cultural Municipal 
para el público de la perla del Limarí y 
sus comunas cercanas en la provincia.

En este contexto el director eje-
cutivo del  organismo Ifman 
Huerta Saavedra, destacó que  
“estamos super contentos de mostrar el 

trabajo de una artista local emergente. 
Este es su segundo trabajo creativo 
que logra exponer en la ciudad de 
Ovalle, e invitamos a toda la ciudada-
nía cultural a que se pueda acercar al 
Centro Cultural para comprender este 
universo bastante interno e íntimo que 
nos propone Yamila”, sostuvo. 

Además, “Cotidiano” es la segunda 
exposición de la temporada 2022 
de la galería Homero Martínez Salas, 
espacio artístico bautizado en honor 
a uno de los artistas mas relevantes 
de la pintura limarina. El contenido 
artístico de este espacio se renueva de 
manera mensual, con inauguraciones 
cada primer jueves del mes, en una 
actividad que es de acceso liberado 
y con convocatoria abierta para toda 
la comunidad.

La oferta cultural del espacio se amplía 
por medio de la música, ya que en cada 
lanzamiento de exposición se realiza, de 
manera complementaria, la actividad 
“Sesiones del Jardín”, la cual considera 
la presentación de un DJ que ameniza 
el recorrido artístico. A la fecha, ya se 
han presentado varios exponentes de 
la escena local, como Seres del Ingenio, 
Peces y Diego Mehánika.

El público de la comuna de Ovalle y de 
las comunas vecinas a la capital pro-
vincial podrán visitar “Cotidiano” en el 
Centro de Extensión Cultural Municipal, 
ubicado en calle Independencia #479, 
de lunes a sábado entre las 9 y 21 
horas. El acceso es liberado, el único 
requisito para el ingreso es el pase de 
movilidad habilitado, el cual se solicita 
desde los 12 años en adelante.
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GERARDO SOTO
SACERDOTE CSV

Cada evangelista presenta la vida, 
la enseñanza y los hechos de Jesús 
de una manera diferente, lo que 
no significa que haya entre ellos 
discrepancias. Cada uno escribió 
en un momento y un lugar dife-
rentes, y no siempre tuvieron las 
mismas fuentes. Hoy, Lucas nos 

da una versión abreviada de las 
bienaventuranzas, pero en el 
fondo nos está dando las ideas 
principales del mensaje de Jesús 
y agrega ciertos reproches a los 
que actúan en forma contraria. 
Guardar los mandamientos es 
el camino común, pero con las 
bienaventuranzas Jesús va más 
allá, mostrándonos un camino 
superior. Las bienaventuranzas 
son la Constitución del Reino del 
Padre. Si nos contentamos con 
solo seguir los mandamientos es 
demostrar que, en primer lugar, 
no queremos ser castigados, 

sino premiados. Las bienaven-
turanzas nos conducen por los 
caminos del amor, no del temor. 
Son muchos los que obedecen a 
Dios por miedo. Por eso hacen las 
cosas lo mejor que pueden, pero 
siempre con un dejo de queja por 
no poder actuar de otra manera. 
Todos los cristianos hemos sido 
llamados a seguir el camino de 
las bienaventuranzas. Todos 
debemos tener espíritu de pobres 
sabiendo que pertenecemos a 
Cristo. Para ser un verdadero 
cristiano hay que tener clara 
la conciencia de que en esta 

vida somos peregrinos. Nada 
tenemos que no sea temporal y 
pasajero. Las bienaventuranzas 
son otra forma de decirnos que 
sólo hay dos caminos para el 
cristiano, es decir, caminar con 
Cristo o sin él. Y el camino no 
es fácil. Si pensamos, como 
piensan muchos, que se puede 
ser cristiano sin sacrificio, 
eso significar que no hemos 
aprendido nada del Evangelio 
y nos estamos engañando a 
nosotros mismos. El día de 
nuestro bautismo se nos regaló 
una nueva identidad. Ese día 

comenzamos a ser hijos de 
Dios y herederos del Reino. 
Pero, aunque ya ese reino está 
dentro de nosotros, todavía no 
podemos gozar de la felicidad 
que un día tendremos cuando 
lleguemos plenamente a él. 
Por eso caminamos hacia Él, 
aceptando cada día sus luchas 
y sus triunfos, sus alegrías y 
sus sinsabores. Contamos con 
el favor de Dios. Si el camino 
es difícil, Jesús va todo el 
tiempo con nosotros. Nos dice: 
“mi yugo es suave y mi carga 
liviana” Mt.11,29).

Las bienaventuranzas son la Constitución del Reino de Dios
Sexto domingo durante el año C. Lc.  6,12-13. 17.20-26

Fue en la década de los 30 del pasado siglo, 
cuando el chocolate se puso de moda entre 
los jóvenes y los más pequeños.

EFE

La dulce historia del chocolate
IMPERDIBLE DE LA GASTRONOMÍA 

El chocolate es uno de los manjares 
dulces más populares del mundo y 
uno de los alimentos, procedentes de 
tierras americanas, que sus pueblos 
indígenas legaron a Occidente. Y 
aunque su historia es poco conocida, 
desde hace mucho tiempo los niños 
se aferran a que esté incluido en sus 
meriendas y los mayores consideren 
indispensable esa tacita de oscuro y 
espeso líquido que hacen las tardes 
más agradables.

La familia Melero, descendientes di-
rectos de cuarta generación de Pedro 
Comes, precursor, en 1870, de una de las 
primeras fábricas artesanales dedicadas 
a la elaboración de chocolate en España, 
explica la historia de este oscuro y denso 
manjar que llegó a Europa de la mano de 
Hernán Cortés, quien recibió este preciado 
alimento de los mayas, que ya lo utilizaban 
hace 2.500 años.

“EL ÁRBOL MÁS BELLO DEL 
PARAÍSO AZTECA”

El tchocolatl o xocolatl (bebida amarga 
a base de cacao) tiene su origen entre las 
civilizaciones mayas y aztecas prehispáni-
cas. Según la leyenda que cuenta la familia 
Comes “el cacao era el árbol más bello 
del paraíso de los aztecas, cuyos árboles 
crecían de forma natural a la sombra de 
las selvas tropicales en las cuencas del 
Amazonas y del Orinoco, hace unos 4.000 
años, pero fueron los mayas, del actual 
México, los que empezaron a cultivarlos 
hace más de 2.500 años”.

Con las semillas del cacao, los mayas 
elaboraban un líquido amargo y espumoso, 
mezclado con infinidad de especies, vino 
o puré de maíz, al que atribuían múltiples 
virtudes, como calmar el hambre y la sed, 
proporcionar sabiduría universal y curar 
enfermedades, además de otorgar poderes 
afrodisíacos y de fortaleza. 

“Se le otorgaban poderes afrodisíacos y 
de fuerza por sus componentes estimu-
lantes. En 1502 Cristóbal Colón recibió, 
como ofrenda de bienvenida, armas, telas 
y sacos de unas habas oscuras que, en la 
sociedad azteca, servían a la vez de mo-
neda y de producto de consumo. Aunque 
fue Hernán Cortés quien envió el primer 
cargamento de cacao a España en 1524”, 
mantiene Marina Melero, uno de los tres 
hermanos encargados del negocio.

Los monjes fueron los que a su llegada 
a España o bien en Oaxaca, le añadieron 
azúcar, miel y harina, para así adaptarse 

popularizado, debido también al invento, 
en 1828, de un holandés, Johannes van 
Houten, quien creó una patente para 
una nueva prensa hidráulica con la que 
consiguió fabricar el chocolate sólido y, 
de esta forma, se expandieron rápida-
mente por Europa las primeras tabletas 
de chocolate”, narra Melero.

“Ya en el siglo XX, - continúa la co-
propietaria de ‘Chocolates Comes’- se 
valoró como alimento básico por sus 
cualidades alimenticias y dejó de ser un 
lujo de la alta sociedad y burguesía para 
dar de merendar a niños y adultos, hasta 
hacerse imprescindible en las raciones 
de los soldados en la guerra y llegar a 
las farmacias donde se vendía como 
medicamento”.

Señala Marina Melero que “los primeros 
signos de la comercialización de chocolate 
para niños datan de la década de 1930. En 
ese momento el chocolate era ampliamente 
aceptado como nutriente y los ingresos 
medios del hogar estaban subiendo, 
así, los comerciantes vieron en esto una 
oportunidad para dar al chocolate una 
imagen joven y fresca. Envasando diseños 
y productos desarrollados y enfocados a 
los más jóvenes, para desarrollar su gusto 
por el chocolate. No es necesario decir 
que tuvieron éxito muy rápidamente”.

La responsable de la empresa ‘Comes’ 
describe el proceso que sigue la produc-
ción del chocolate desde el momento 

que se adquiere para su venta. “El cacao 
empieza por una semilla que pasa por una 
transformación desde su tueste, pelado 
y molido. En ese proceso, la semilla se 
convierte en una pasta que es la más útil 
y común de utilizar para hacer la mayoría 
de los chocolates que conocemos”.

LOS OTROS USOS DE LA MANTECA DEL 
CACAO

Pero, se pueden seguir obteniendo partes 
del cacao, como es su manteca que se 
utiliza sobre todo para cosmética o para 
cristalizar y dar brillo a las tabletas o a los 
bombones. “Para conseguir esa manteca 
partimos de la pasta que sufre un proceso 
de desmantecado, por el que se obtiene 
esta pasta por una parte y el cacao sin 
manteca, por otra, que se convierte en 
polvo, el cual se utiliza para elaborar el 
chocolate destinado a la taza. Nosotros, 
principalmente, nos dedicamos a la for-
mación no a la transformación del cacao”.

Para cultivar cacao se necesita una 
temperatura constante a lo largo de todo 
el año, con una humedad y con un calor 
continuo y eso solo se encuentra en la 
franja ecuatorial del mundo, Centroamérica, 
Sudamérica, África occidental y algunas 
zonas del sur de Asia. 

“En la actualidad, -indica Melero- el cacao 
más apreciado, según dicen los entendidos, 
es el venezolano, pero cuando se adquiere 
el cacao, no se adquiere el grano sino la 
pasta producto de su transformación y 
ya no es obligatorio especificar su origen. 
Ni el fabricante ni el cliente conocen su 
procedencia, porque depende del precio 
que tenga para las empresas importadoras, 
aunque a veces se pueda adquirir con 
denominación de origen”.

La responsable de chocolates ‘Comes’ 
señala que cada vez hay más tendencia 
a adquirir un chocolate con más pureza, 
porque la gente va buscando, no ya solo 
calidad, sino también que el chocolate 
posea esas propiedades de las que la gente 
se interesa por ser más saludables y que 
se encuentran en la mayor concentración 
de cacao.

EFE
Internacional

a los gustos de los consumidores de la 
época en España.

 

EL PAPEL DE DIFUSIÓN DE LA CORTE 
ESPAÑOLA 

“A pesar del secretismo, el chocolate 
llegó a otros países, a Francia uno de los 
primeros, gracias a la boda entre la infanta 
María Teresa de Austria (1638-1683), 
hija del rey español Felipe IV, y Luis XIV 
el Rey Sol de Francia, ya que la consorte 
española era muy aficionada a esta bebida”.

La empresa de los hermanos Melero, 
herederos directos de la familia Comes, 
nació en la localidad valenciana de Torrente 
(ubicada en la actualidad en Sueca - 
Valencia), cuando todavía el chocolate 
se tomaba en taza y se había convertido 
desde hacía tiempo en una exquisita me-
rienda o desayuno que años atrás había 
disfrutado la corte española que, a su vez, 
transmitió el gusto a la burguesía y a la 
sociedad de clase alta, quienes reunían 
alrededor de sus mesas a sus invitados 
para degustar en tacita de porcelana 
el espeso líquido oscuro que hacían las 
delicias de las visitas.

“En el siglo XIX, el chocolate se había 


